



000.201.749

2098

Don Aquiles Vergara Vicuña

LÉONARDO JEFFS CASTRO

El 12 de junio se recordó un año más del nacimiento del destacado militar y político chileno don Aquiles Vergara Vicuña, nieto de don Benjamín Vicuña Mackenna y de don José Francisco Vergara Echeverría.

Nacido en Viña del Mar en 1895, ingresó siendo muy joven a la Escuela Militar de la cual egresó en 1914 como oficial de Artillería. Cumplió diversas misiones en el país, en Cuba y en España, oportunidades, estas últimas, que le permitieron iniciarse en el campo de las letras.

En 1920 le cupo representar a la Alianza Liberal como candidato a elector de Presidente de la República, para lo cual se retiró del Ejército. Reincorporado meses después, llegó al grado de capitán, ocasión en la que presentó su renuncia definitiva a su querida institución para dedicarse a la actividad política.

Como político le correspondió ser diputado por Coquimbo, en representación del Partido Radical, durante el primer gobierno de don Arturo Alessandri Palma. Más tarde, en las administraciones de don Emilio Fígueroa Larraín y de don Carlos Ibáñez del Campo, ocupó las carteras de Justicia e Instrucción Pública.

Sus responsabilidades militares y políticas estuvieron enmarcadas siempre en una ética de profundo contenido humanista y, por consiguiente, constantemente mostró un gran sentido de justicia y de la verdad en todas sus actuaciones. En 1934 se incorporó, como lo hicieron, en esos años, muchos oficiales chilenos, al Ejército de Bolivia para combatir en la contienda del Chaco, con el grado de teniente coronel. Al finalizar dicho conflicto, fue invitado por el Alto Mando a permanecer en La Paz, adscrito al Estado Mayor, con la misión de escribir la *Historia de la Guerra del Chaco*, la que desarrollada en siete tomos es considerada como un material de consulta indispensable tanto por bolivianos como por paraguayos.

Sin lugar a dudas, esta reseña quedaría incompleta si no se hiciera referencia a su permanente preocupación por buscar un acercamiento entre Chile y Bolivia. El estaba convencido de que los chilenos debíamos contribuir a satisfacer la antigua aspiración boliviana de retornar al Pacífico. No desmayó en sus esfuerzos, no le desanimaron la crítica y la incomprensión.

Don Aquiles, acompañado de su esposa Anita Petre Larenas, se quedó en Bolivia hasta su muerte, acaecida en 1968, cuando recién había cumplido los 73 años. Su corazón apasionado por las grandes causas dejó de latir de repente, cuando ostentaba el grado de general en la república hermana.

Remover la historia con nuestro notable compatriota debe ser la ocasión para que los chilenos miremos con objetividad y con sentido de futuro lo relativo a nuestras relaciones con nuestros hermanos bolivianos, y para los bolivianos un motivo de esperanza porque así como Aquiles Vergara hay muchos chilenos que queremos buscar caminos de entendimiento.

(El autor es profesor y subdirector del Centro de Estudios Chilenos, Cedecha)

Don Aquiles Vergara Vicuña [artículo] Leonardo Jeffs Castro.

Libros y documentos

AUTORÍA

Jeffs Castro, Leonardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Aquiles Vergara Vicuña [artículo] Leonardo Jeffs Castro.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)